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ACTA Nº 6.  

SEXTA SESIÓN DE LA COMISIÓN DE CUENCA DEL RÍO NEGRO  

Miércoles 20 de abril de 2022 
Paso de los Toros, Tacuarembó 

 
El día miércoles 20 de abril de 2022 se realizó la Sexta Sesión de la Comisión de Cuenca del Río 
Negro. La misma tuvo lugar en el Parador Municipal de la ciudad de Paso de los Toros, 
departamento de Tacuarembó. El orden del día de la sesión fue el siguiente: 
 

Tiempo 
estimado 

Actividad 

9:30 - 10:00 Registro de participantes 

10:00 - 10:10 

Apertura de la Sesión a cargo de:  
- Luis Irigoin - Alcalde de Paso de los Toros 

- Viviana Pesce - Directora Nacional de Aguas 

10:10 - 11:00 

Situación de la Iniciativa del Río Negro a cargo de las autoridades: 
- Gerardo Amarilla, Subsecretario del Ministerio de Ambiente 
- Ignacio Buffa, Subsecretario del Ministerio de Ganadería Agricultura 

y Pesca 

- Walter Verri, Subsecretario del Ministerio de Industria Energía y 
Minería 

11:00 - 11:20 Espacio de preguntas e intercambio 

11:20 - 11:30 Cierre de la sesión a cargo de las autoridades 

11:30 - 12:00 Conferencia de prensa 

 
Participaron de la sesión las instituciones y delegados/as que se detallan a continuación: 
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Institución Delegados/as 

Ministerio de Ambiente 
Viviana Pesce, Gerardo Amarilla, Amalia Panizza, Pablo 

Aguerre, José Collares, Romina Sanabria, Ana de Armas, Julia 

Proto, Gerardo de los Santos, Romina González  

Ministerio de Ganadería 
Agricultura y Pesca 

Ignacio Buffa, Leonardo Pastorino, Fabia Fernández, José 

Queirolo, Luis Carresse 

Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial 

(MVOT y DINAVI) 
Matilde de los Santos  

Ministerio de Industria 
Energía y Minería Walter Verri, Andrea Chinazzo 

Intendencia de 
Tacuarembó Pablo da Rosa, Jorge Castelli 

Alcalde de Paso de los 
Toros Luis Irigoin 

Intendencia Departamental 
de Rivera Alejandro Bertón, Aler Donadío, Fabio Ocaño 

Intendencia Departamental 
de Durazno 

Carmelo Vidalín, Claudio Piñeiro, Janet Silvera, Eduardo 

Romero, Rosina Curbelo, Dayana Piñeyro 

Junta Departamental de 
Soriano Andrea Nievas 

UTE Pablo Cabrera 

SPF - UPM Clara Morales  

Movimiento Nacional de 
Ladrilleros del Uruguay Eduardo Romero 

OSE Leonardo Renard 

Mesa de Desarrollo Rural 
del Oeste de Durazno Mauber Olveira 

Centro Universitario 
Tacuarembó Daniel Cal 

INIA Juan Pedro Posse 
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LATU Elina Ordoqui 

Centro Universitario Rivera Ricardo Giorello 

INDRA Javier Nuñez 

Facultad de Agronomía -
UDELAR Ana Rodríguez 

Iniciativa para el Río Negro 
(IRN) Ana de Armas 

Red Acuífero Guaraní Mariela Sosa 

Liga de Trabajo de Molles Mauber Olveira 

Municipio  Rolando Sánchez, Alejandro Amarillo 

Otros Mauricio Olivera 

La apertura de la sesión estuvo a cargo del  Alcalde de Paso de los Toros, Luis Irigoin, el 

intendente de Durazno, Carmelo Vidalín y la Directora Nacional de Aguas Arq. Viviana Pesce. El 

alcalde destacó el compromiso con la preservación del medio ambiente, el cuidado del agua y la 

búsqueda de un desarrollo sostenible para toda la sociedad. También resaltó la importancia de 

la colaboración entre instituciones. El Intendente Carmelo Vidalín destacó la continuidad de las 

políticas de estado que son un ejemplo para el exterior y mencionó que la inversión realizada 

por UPM  motivó a la concientización  sobre la preservación y el cuidado del ambiente. La 

Directora Nacional de Aguas, puso énfasis en la relevancia de esta sesión debido a que fue la 

primera sesión presencial del período y que se contaba con autoridades del Municipio, de la 

Intendencia y del Poder Ejecutivo en torno a la gestión integrada de la Cuenca.   

 

Posteriormente se realizó una descripción de la situación de la Iniciativa del Río Negro a cargo 

de las autoridades con intervenciones del Subsecretario del Ministerio de Ganadería, Ignacio 

Buffa; el Subsecretario del Ministerio de Industria, Energía y Minería, Walter Verri; y el 

Subsecretario de Ambiente, Gerardo Amarilla. 

   

El Subsecretario del Ministerio de Ganadería, Ignacio Buffa, indicó la importancia del abordaje 

en conjunto y coordinado, por parte del Ministerio de Ambiente, el Misterio de Industria y el 
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Ministerio de Ganadería, de los temas y las problemáticas asociadas al agua.  Así como la 

posibilidad que brindan estos espacios de trabajo interinstitucional, para abordar la 

problemática desde diferentes dimensiones. Por otro lado, indico que desde el Ministerio de 

Ganadería Agricultura y Pesca, en el marco de esta Iniciativa, se está profundizando en 

diferentes líneas de trabajo asociadas a la pesca, al uso y manejo de suelo, y a la dinámica de 

fertilizantes asociada al manejo de información satelital para el procesamiento y toma de 

decisiones. Buffa mencionó que más allá de los productos que generará la Iniciativa del Río 

Negro, está la generación de capacidades y la posibilidad de ampliar las estructuras técnicas para 

abordar los temas ambientales en la frontera del conocimiento.   

Walter Verri, Subsecretario del Ministerio de Industria, Energía y Minería realizó una breve 

descripción de la Iniciativa del Río Negro y mencionó que tiene como función establecer una 

línea de base antes  de que la planta de UPM comience a funcionar. También explicó qué era el 

Fideicomiso y mencionó otros proyectos que también abarca, más allá de la Iniciativa del Río 

Negro. Mencionó algunos trabajos que se están llevando a cabo, como la creación de dos centros 

tecnológicos, uno forestal maderero que está próximo a comenzar, en la ciudad de Tacuarembó, 

en el predio del INIA, y otro a instalarse en la zona más próxima al litoral, además de un centro 

de bioeconomía. Junto con dos proyectos de desarrollo de proveedores, uno realizado en la 

etapa de construcción de la planta y otro que se encuentra en la etapa de inicio, con el fin de 

capacitar y tecnificar aquellas empresas que vayan a brindar servicios a la planta UPM en 

funcionamiento.  También desde el Ministerio de Industria Energía y Minería, se menciona que 

se está trabajando con las industrias de la cuenca, con el fin de lograr una producción más limpia. 

A continuación el Subsecretario del Ministerio de Ambiente, Gerardo Amarrilla, destaca la 

importancia que tiene y ha tenido el Río Negro a nivel país, en la generación de energía. 

Posteriormente describió la Iniciativa del Río Negro con sus cinco ejes estratégicos y sus cuatro 

programas transversales y finalmente presentó de manera resumida las principales tareas 

llevadas a cabo en los 35 proyectos en los que se viene trabajando y resaltó la necesidad de 

realizar un seguimiento tanto desde la gestión pública como privada para lograr que esas 

recomendaciones efectivamente se cumplan. 

A continuación intervinieron cada uno de los presentes en la Sesión.  

Matilde de los Santos en representación del Director Nacional de Ordenamiento Territorial 

expresó que están trabajando en la elaboración del Programa Nacional de Ordenamiento 

Territorial y Desarrollo Sostenible en la cuenca del Río Negro, ya desde hace un tiempo. 

Alejandro Bertón, Director General de Desarrollo y Medioambiente de la intendencia de Rivera,  

mencionó que es muy importante el funcionamiento del Comité de Cuenca ya que ha sido un 

espacio importante de intercambio y de eco de gobiernos nacionales y también de la Sociedad 
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Civil Organizada, y por eso siempre están haciendo un esfuerzo muy importante por participar. 

También resaltó la importancia de la producción pesquera en el río, y que debería tenérsela más 

presente, estimulando la biodiversidad. 

Pablo Da Rosa, Director de ordenamiento Territorial de la Intendencia de Tacuarembó indicó 

que la costa del Río Negro es motivo de preocupación y de desafío; en la actividad económica 

tanto ganadera como la productiva y turística. En cuanto a las labores que se están 

desarrollando desde la Intendencia, destacó que se está avanzando para culminar los 

planes locales de Paso de los Toros, buscando desarrollar el Ordenamiento Territorial de una 

manera más eficiente, y seguir avanzando en las otras localidades del departamento que están 

vinculadas a esta cuenca. Existe una preocupación por el tema del saneamiento,  así como 

también en todo lo que es la actividad industrial que se desarrolla en el departamento con el 

tratamiento del efluente que ello involucra. 

Jorge Castelli, Director de Ambiente de la Intendencia de Tacuarembó excusó al Intendente 

Profesor Wilson Esquerra expresó el compromiso de apoyar. Destacó que es el Rìo Negro el que 

mueve a Paso de los Toros y  expresó ilusión por los proyectos de Ansina y Caraguatá. 

Claudio Piñeiro, Director de Desarrollo y medioambiente de la Intendencia de Durazno, 

acompañado por Dayana Piñeyro y Yanet Silveira resaltaron la importancia que tienen las 

plantas de tratamiento de Palomas y Blanquillo en cuanto al tratamiento de los residuos con el 

fin de tratar adecuadamente los volúmenes de materia orgánica. También es importante 

concientizar a la sociedad con el fin de lograr una reducción en la cantidad de residuos, 

implementando políticas a largo plazo, que perduren en el tiempo y trasciendan los diferentes 

gobiernos. También se mencionó que la Intendencia de Durazno está trabajando en el 

monitoreo de la cuenca del Río Yí, en conjunto con la UTEC, y también en la recolección de 

residuos y la clasificación de residuos en hogares. Existe una cooperativa denominada proyecto 

vida, encargada del reciclado de la basura que no es orgánica. 

Javier Núñez de la Ong INDRA, Instituto para el desarrollo Rural y Aguas explicó que uno de sus 

trabajos fundamentales es el trabajo en calidad de agua y nacientes 

Elina Ordoqui, Directora de Medioambiente del LATU expresó que desde el LATU se genera 

mucha información para trabajar y felicitó la puesta en marcha de todos los proyectos, con toda 

la complejidad que significaba. 
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Pablo Cabrera del área de Generación Hidráulica de UTE, explicó que participan de la comisión 

como un usuario más de la cuenca, y puso a disposición toda la información de caudales y 

aportes que durante años ha generado UTE. 

Luis Carresse, Director Nacional de descentralización del MGAP expresó que le parecía muy 

interesante la reunión, que están integrando nuevos directores departamentales y que apuestan 

al desarrollo ambiental social y productivo a ésta realidad.  

José Queirolo del MGAP propuso para las próximas instancias de reunión presencial que se 

realice una puesta al día del estado de situación de todas las líneas de trabajo que se vienen 

implementando en la iniciativa del Río Negro y resaltó la importancia de la Comisión de Cuenca 

del Río Yí.  

Leonardo Pastorino Director Departamental del Ministerio de Ganadería en Cerro Largo, se puso 

a la orden para los diferentes proyectos que puedan surgir en la zona y la articulación con los 

actores locales.   

Fabia Fernández directora departamental del Ministerio de Ganadería en Flores, mencionó que 

están participando desde  hace muchos años. en 3 cuencas, particularmente en la Comisión de 

Cuenca del Yí, y mencionó la importancia de la recreación y los pescadores artesanales.  

Mauber Olveira de la Liga de Trabajo de Molles, represento a las Mesas de Desarrollo Rural del 

oeste de nuestro departamento y también participamos de la Comisión de Cuenca del Río Yí, 

felicitó a los técnicos y  al trabajo de la Comisión del Río Negro.   

Eduardo Romero, desde el Movimiento Nacional de Ladrilleros, resalta la importancia del sector 

y plantea que se viene llevando a cabo algunas acciones que tienen que ver con normas 

ecoeficientes, con la finalidad de mitigar los efectos de la quema y las emisiones al aire y 

mencionó una gran preocupación por la goma, nailon, y distintos desechos que van quedando 

en distintas plantas de elaboración.  

Juan Pedro Posse, Director de INIA Tacuarembó, puso a disposición las capacidades de INIA para 

trabajar en la cuenca y sostuvo que hay que aprovechar la oportunidad de trabajar en forma 

conjunta y unificar criterios, unificar políticas y de trabajar juntos en la misma dirección a través 

de la cuenca. 

Daniel Cal, sede Tacuarembó de la Universidad de la República, mencionó los avances y futuros 

trabajos a llevarse a cabo en el marco del Proyecto de Fortalecimiento de la Participación en la 

Cuenca Alta del Río Negro, en el que participa la sede Tacuarembó de UDELAR en conjunto con 

el Ministerio de Ambiente, el Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca, con los Gobiernos 
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departamentales de Rivera, Tacuarembó y Cerro Largo, lo cual significa la posibilidad de generar 

una gran cantidad de insumos para el plan de gestión de cuenca. 

Ricardo Giorello, del Centro Universitario de Rivera, menciona la realización de un trabajo por 

parte de estudiantes y docentes de la Licenciatura en Recursos Naturales, en varios puntos de 

la cuenca del Río Negro, identificando y generando índices de vulnerabilidad y zonas buffer, de 

todas las zonas de amortiguación que tiene el Río Negro. 

Andrea Nievas desde la Junta Departamental de Soriano sostiene que el tema de la gestión de 

residuos es fundamental y Soriano está trabajando en un proyecto de gestión de residuos 

urbanos con empresarios privados, con la finalidad de reducir hasta un 75% el volumen de 

residuos.  

Leonardo Renard de OSE, destacó la importancia de programas así como la Iniciativa del Río 

Negro en cuanto generar la información de la cuenca, también resaltó la importancia de estos 

ámbitos y el trabajo de la gente y la institucionalidad. 

Adriana Chinazzo del Ministerio de Industria, Energía y Minería.   

Luego de los comentarios realizados y siendo las 12:30 horas la Arq. Viviana Pesce dió por 

finalizada la sesión con el compromiso de seguir trabajando en el tema.  

Ver desgrabación en adjunto 1.  

 


